

# GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 13 DE MARZO DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 17 de enero.*

El público está muy ocupado con la nueva tarifa de las aduanas. Las mercancías que estábamos obligados á traer de países extranjeros se venden á precios muy exorbitantes, por haberse recargado ahora con unos impuestos muy considerables todos los géneros que se importen. Esperamos que muy en breve se establecerán muchas fábricas de azúcar. La caña del azúcar se cria sin ningún cultivo en Mazenderau, provincia de la Persia en el mar Caspio; por esta razon algunos especuladores quisieran ir á establecerse allí, si el gobierno persas les concediese el permiso; pero el buen éxito de este proyecto es muy dudoso por el estado en que se hallan nuestras relaciones con la Persia.

## SUECIA.

*Estocolmo 25 de enero.*

S. A. el príncipe Oscar, hijo del Príncipe Real de Suecia, ha sido nombrado coronel de los tres regimientos de guardias.

## TRANSILVANIA.

*Pancsova 19 de enero.*

Por una orden especial del general en jefe Jorje Petrowitz, que ha sido aprobada por el consejo servio de Belgrado, se han licenciado, ya por causa del invierno, ya tambien por haberse retirado los turcos, todas las tropas reunidas en las fronteras, y solo se han dexado las indispensables para formar el cordón.

El general en jefe conde Kamenski ha dado orden al teniente general Sass de levantar el bloqueo de Widdin, lo que ha efectuado. El caballero Sass se ha retirado á Pregowa con la infantería y el parque de artillería; pero la caballería, no teniendo forrages, ha tenido que pasar el Danubio, é irse á Valaquia. Se cree que la política puede haber influido mucho en el movimiento del cuerpo de ejército del general Sass, á causa de haber protestado los servios que les era imposible hacer una nueva campaña, y que no se debía contar con ellos para la próxima primavera.

## PRUSIA.

*Berlin 30 de enero.*

El feld-mariscal conde de Kalkrent, gobernador de esta capital, dió el 27 un baile magnífico, que S. M. honró con su presencia.

Se han publicado los estados polémicos redactados de algunos años á esta parte por Mr. de Massembach, coronel al servicio de la Prusia, el qual en la última guerra fue gefe del estado mayor del ejército mandado por el príncipe Hohenlohe. El autor ha continuado esta obra intere-

tante con otras memorias sobre la política de la corte de Prusia desde la muerte de Federico el Grande, que contienen muchos hechos pertenecientes á la historia. El gobierno prusiano lo ha exhortado á que no continúe esta obra; pero al mismo tiempo ha hecho justicia á su mérito. Mr. de Massembach vive retirado con el grado de general en una hacienda que posee en el gran ducado de Varsovia. Ha sido uno de los oficiales mas instruidos del ejército prusiano, y desde la paz de Basilea en 1795 no ha cesado de aconsejar á la corte que se uniese estrechamente con la Francia, y cortase toda comunicacion con la Inglaterra.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 6 de febrero.*

La marcha de Mortier no ha experimentado hasta ahora obstáculo ninguno, y con la toma de Mérida tienen abierta la puerta para Badajoz, que á la hora de esta estará ya atacada por los franceses. Si llegan á apoderarse de esta plaza no queda otra sino Yelves que pueda impedirles pasar á la izquierda del Tajo. El cuerpo del general Ballesteros tratará de meterse en Badajoz antes que lleguen los franceses; pero si estos se lo impiden, entonces no le queda mas arbitrio que ir á incorporarse con el general Hill, quien con las tropas inglesas y portuguesas de su mando dificulta las comunicaciones de los franceses entre el Zexere y el Tajo, por el punto por donde se conjetura que Massena intenta pasar este último rio.

El éxito de esta operacion depende de la toma de Abrantes, que se llama comunmente la llave del Tajo, y que mientras esté en poder de las tropas combinadas, es imposible que el enemigo pase el rio. Pero si Massena logra su intento, quedará el ejército combinado tan reducido en la orilla derecha como lo está en la izquierda; y será necesario que el ejército ingles y portugues, la poblacion de Lisboa, y la multitud de infelices fugitivos que estan acampados en las inmediaciones de la ciudad, se mantengan con víveres que vengan de afuera en el estrecho circuito que forman sus fortificaciones que hai desde Setubal hasta el Tajo.

## ESPAÑA.

EXERCITO IMPERIAL DEL MEDIODIA DE ESPAÑA.

*Orden del dia.*

El general en jefe anuncia al ejército las brillantes ventajas que el quinto cuerpo y la caballería de reserva han alcanzado sucesivamente sobre los enemigos al pie de las murallas de Badajoz.

En los primeros dias del sitio de esta plaza los enemigos hicieron dos salidas con el objeto de retardar los aproches y de destruir nuestras obras: fueron rechazados vigorosamente, y perdieron mucha gente. La infantería que estaba de servicio de

trincheras, y las compañías de zapadores, mandadas por el capitán Coste, como también el 4.º regimiento de dragones mandado por el señor coronel Farine, se distinguieron por su valor. El señor general de división Girard, dirigió con habilidad los movimientos de las tropas, conforme á las órdenes del señor mariscal duque de Treviso.

El jefe de batallón Cazin, comandante de ingenieros, fue muerto en una de estas salidas: la pérdida de este oficial, que era de un mérito sobresaliente, ha sido muy sentida: dió su nombre á la batería de la primera paralela, que se ha abierto en la altura llamada del Viento. El capitán de ingenieros Vainsot, oficial muy distinguido, fue herido; como también el capitán Masclop, y Chauvel, edecanes del general Girard, y los capitanes Lapoterie y Presat, del estado mayor general.

Durante este tiempo la caballería de reserva, mandada por el general Latour-Maubourg, hizo una incursión en Portugal, y se presentó alternativamente delante de las plazas de Yelves y de Campomayor: en diferentes encuentros que tuvo con el enemigo le ocasionó bastante pérdida, y le hizo algunos prisioneros.

Entre tanto los españoles, cuyos socorros tardíos no habían podido impedir la toma de Olivenza, hacían venir á marchas forzadas las dos divisiones que habían ido á Lisboa á juntarse con el ejército inglés. En la noche del 5 al 6 llegaron á las alturas de S. Cristóbal, y abrieron comunicación con las tropas que estaban en Badajoz. La caballería, que completaba el asedio de la plaza por la orilla derecha del Guadiana, se vió precisada á retirarse, y á pasar el Géborá, y las dos divisiones de socorro entraron en Badajoz.

El señor general Latour-Maubourg recibió el día 6 la orden de marchar adelante, y de hacer lo posible para restablecer el bloqueo por la orilla derecha. La valerosa caballería que está á sus órdenes se presentó á las tres de la tarde al frente de la española y portuguesa: una parte de esta se había formado en la orilla izquierda del Géborá: la caballería francesa la acometió y la desbarató, causándole una pérdida de cerca de 300 hombres, y otros tantos caballos, de los cuales se ahogó una parte.

El regimiento 14.º de dragones adquirió una gran gloria forzando el paso del puente del Géborá baxo el fuego de la metralla enemiga. Los otros regimientos; á saber, el 26.º de dragones, el 21.º de cazadores, el 2.º y 10.º de húsares y el 4.º de cazadores españoles se distinguieron igualmente. Todos estaban mandados por los generales de brigada Briche y Bouvier-des-eclats: esta atrevida acción merece ser citada con elogio.

El enemigo hizo el 7 al medio día una salida general por la orilla izquierda contra la derecha de nuestros ataques, y maniobró de manera que nos forzó en esta posición, para coger después por la espalda la prolongación de la paralela. Ya había llegado á los reductos Bruchon y Cazan, que cubrían las alturas de S. Miguel, y se había apoderado de ellos; pero habíamos tomado tan bien nuestras disposiciones, y las tropas de refuerzo que envió el señor mariscal duque de Treviso llegaron tan á tiempo, que el enemigo no fue dueño de estos reductos sino durante algunos segundos; y á pesar de sus fuerzas, que ascendían á 1000 hombres de infantería y 600 de caballería, con sus cañones de campaña, fue derrotado completamen-

te, y perseguido hasta el glacis del fuerte de Picurina y de la plaza.

El enemigo dexó en el campo de batalla 150 hombres muertos; tuvo además, por confesión de los desertores y de los prisioneros, más de 100 heridos, y perdió algunos oficiales superiores. Nosotros perdimos también algunos valientes. El capitán de infantería ligera Cazan dió su nombre al reducto de la izquierda de este ataque, donde fue muerto; el teniente de zapadores Bruchon le dió al de la derecha, donde fue también muerto; y el capitán Mutte, del 40.º, al reducto que se había empezado á construir en el camino de Talavera. El señor coronel Vigent, del regimiento 64.º, fue herido. Los regimientos 34.º, 40.º, 64.º y 88.º, y un batallón del 28.º de infantería ligera, mandado por el jefe de batallón Camus, se distinguieron por su valor.

El general en jefe había encargado al general de división Gazan, jefe del estado mayor general, que dirigiese en este día el ataque de la derecha, y tomó buenas disposiciones, para lo qual le ayudó perfectamente el general de división Girard. Los oficiales del estado mayor general, de los cuales algunos fueron heridos, y los oficiales de las tropas de todas armas se portaron con bizarría y distinción. El jefe de batallón d'Arnaud, edecan del general Gazan, y el subteniente Juguido, al servicio de S. M. C., fueron heridos. También se distinguió el ayudante comandante Mocqueri, subjefe del estado mayor general.

El enemigo se estuvo quieto el día 8, asombrado sin duda de la pérdida que había sufrido el día antes, y de la resistencia que se le hizo.

El día 9 hizo salir su caballería por la orilla derecha, y sus dos divisiones de infantería que habían venido de Lisboa; y fueron á situarse en las alturas del fuerte de S. Cristóbal, con el objeto de volver á abrir las comunicaciones con Yelves y Campomayor, y de facilitar la introducción de provisiones para Badajoz, renunciando así al parte del ataque.

#### *Toma por asalto del fuerte de Pardaleras.*

El enemigo hubiera sido atacado inmediatamente en su posición de la orilla derecha, si diferentes circunstancias que se oponían al paso del Guadiana, no nos hubiesen obligado á retardar esta operación, y si las obras executadas por el cuerpo imperial de ingenieros, al mando del señor general de división Leri, y las de la artillería, mandada por el señor general Bourgeat, hubiesen estado bastante adelantadas para favorecer nuestra empresa.

La paralela del ataque del centro estaba ya adelantada hasta 80 toesas del ángulo saliente del fuerte de Pardaleras: se habían colocado dos baterías de rebote, y había esperanzas de que después de hacer callar el fuego de este fuerte, se podría por uno de aquellos golpes atrevidos, que por lo regular tienen feliz éxito en la guerra, apoderarse de él á viva fuerza: se resolvió en efecto el ataque. El 11, después de medio día, volvió á comenzar con nuevo vigor el bombardeo contra la plaza, el qual había principiado hacía seis días. Al mismo tiempo se rompió el fuego de dos baterías de rebote establecidas contra el lienzo del baluarte del medio del fuerte de Pardaleras. Por la noche había ya callado el fuego del enemigo; pero la plaza redoblabá el suyo. A pesar de esta circuns-

tancia, 400 valientes sacados de entre los granaderos y volteadores de los regimientos 21.º y 28.º de infantería ligera, y de los regimientos 100.º y 103.º de línea, mandados por el jefe de batallón Gerin del 28.º, y 60 zapadores, mandados por el capitán Coste, que el señor mariscal duque de Trévise había mandado colocar en la trinchera; recibieron orden de salir, de dirigirse á la garganta del fuerte, de romper la empalizada, y de entrar en las obras. Este movimiento fue executado con todo el valor imaginable medio de las aclamaciones de *viva el Emperador*. En menos de un cuarto de hora eramos ya dueños del fuerte, quedando prisionera de guerra la guarnicion que habia en él. Cogimos ademas seis piezas de artillería.

Se distinguió el jefe de batallón Gerin, comandante del ataque, y tambien el capitán de zapadores Coste. Mrs. Lamarre, jefe de batallón, Audouard y Raguac, capitán de ingenieros, se distinguieron igualmente por su valor é inteligencia en la dirección de las obras de defensa. Los capitanes l'Espagnol y Quirot, de artillería, y el jefe de batallón Lambert, dirigieron el servicio de esta arma con gran acierto: el elogio de sus tropas ya ha tiempo que está hecho. Tambien se distinguieron el sargento de zapadores Vincent, el capitán Stephanopoli, del 21.º de infantería ligera, Massoni, subteniente del 103.º, y Faujon, capitán del 28.º de infantería ligera. Los capitanes Petiet, Choiseul y Lafite, edecanes del general en jefe, fueron de los primeros á marchar al ataque: el coronel Rignoux, del 103.º, era el comandante de trinchera. Seria preciso citar tambien á todos los valientes de la infantería, de la artillería y de los zapadores, como tambien á los oficiales del estado mayor general y del quinto cuerpo, y á los edecanes de los señores mariscales, pues se han distinguido por su denuedo en esta accion atrevida. El diario del sitio hará la enumeracion de ellos. Nuestra pérdida en esta ocasion no es mas que de siete á ocho hombres inutilizados.

Desde el principio del sitio hasta la toma de Pardaleras el enemigo no habia cesado de hacer fuego, y le redobló despues de este suceso; pero las direcciones que el señor general de division Leri habia dado á las paralelas, habian sido romadas con tanta inteligencia, y las baterías que habia establecido el señor general Bourgeat estaban tan bien acomodadas á las localidades y al objeto á que estaban destinadas, que el fuego terrible del enemigo no pudo mantenerse como podia serlo.

Se adelantó la tercera paralela con todo el vigor posible, y se consiguió llegar al establecimiento de las baterías de rebote en la prolongacion del frente de muchos baluartes del cuerpo de la plaza. Las tropas de ingenieros y de la artillería, y los oficiales de estas dos armas han adquirido mucho honor. El coronel Bouchu, segundo comandante de la artillería, merece una mencion particular. Tambien deben citarse con elogio el mayor Gonzalez y el capitán Horré, ambos de artillería al servicio de S. M. C.

#### *Batalla de Gébora.*

El enemigo habia formado su campo sobre las alturas de S. Cristóbal, á la orilla derecha del Guadiana, y mientras trabajaba en perfeccionarlo, y hacer impracticable el paso del Gébora, perdió el fuerte de las Pardaleras. Se creia inexpugnable en su posicion, y le parecia que tenia aseguradas

las comunicaciones con Yelves y Campomayor, que ya habia restablecido. Entre tanto se daban disposiciones para atacarle en su posicion; pero era forzoso esperar á que las aguas del Guadiana y del Gébora, que inundaban las tierras vecinas, hubiesen vuelto á la madre, y preparar los medios necesarios para pasar el rio. El capitán de ingenieros hidráulicos Royon, y el capitán Gillet, comandante de pontoneros, trabajaron en esto con tal actividad, que el 18 pasó alguna infantería con algunos cañones á la orilla derecha, y á la noche siguiente pasaron las tropas que el señor mariscal duque de Trévise tenia destinadas para el intento. El señor general de division Latour-Maubourg formó en línea la caballería de reserva; y en el mismo dia una batería de morteros, que se habia levantado á la izquierda del ataque del centro, obligó á los enemigos á mudar de campo, y á establecerse en sitio donde no podia protegerlos el fuerte de S. Cristóbal.

El 19 antes de amanecer el general de division Latour-Maubourg vadeó el Gébora con su caballería por la parte de arriba del puente, que el enemigo habia destruido dos dias antes. Dirigióse rápidamente al camino de Badajoz á Campomayor, y allí empezó el ataque contra la izquierda de la línea enemiga. El 2.º de húsares penetró en su campo al mismo tiempo: y la infantería y la artillería, á las órdenes del general de division Girard, vadearon el rio por la derecha y por la izquierda del puente, á pesar de la rapidez de la corriente, y que el agua les llegaba á la cintura. Inmediatamente que estuvieron formadas las columnas dió orden el señor mariscal duque de Trévise al general Girard para que se dirigiese hacia la derecha del enemigo, é hiciese por ganar la altura, colocándose entre él y el fuerte de S. Cristóbal. Luego que estuviese forzada la derecha, debia el general Girard mudar de direccion, y caer por la derecha sobre el grueso de las tropas enemigas, mientras el general Latour-Maubourg le atacase por el flanco izquierdo con su caballería, y haria por envolverlo. Estos dos movimientos se hicieron con toda la perfeccion que puede esperarse de las tropas mas instruidas, á pesar del vivísimo fuego del enemigo. Los regimientos 34.º y 88.º, que formaban la brigada del general Philippon, estaban en primera línea, y tenian un batallón desplegado, y dos en columna. El 100.º iba de reserva á media distancia de línea: la segunda compañía del 4.º regimiento de artillería ligera marchaba en dos baterías á altura de infantería. Nuestras tropas empezaron á hacer fuego quando estuvieron á cien pasos del enemigo, y lo continuaron, sin interrumpir por eso su movimiento. Parte de ellas llevaban la bayoneta calada hasta que todos los cuerpos del enemigo hubiesen sido repelidos y derrotados. La caballería, que observaba por la espalda del enemigo los progresos de la infantería, hizo entonces varias cargas, las cuales tuvieron todas el éxito mas completo.

A las 10 de la mañana las dos divisiones españolas, que habian llegado 12 dias antes de Lisboa, no existian ya. Ochocientos y cincuenta hombres estaban tendidos en el campo de batalla. Seis banderas, 17 cañones, 20 cañones y 5200 prisioneros estaban en poder del ejército imperial. Los pocos que han podido escaparse han entrado de tropel en Yelves, y en Badajoz. Mendizabal y la Carrera, que se hallaban en el último quadro, huyeron vergon-

zosamente á la primera de estas dos plazas; y los 1200 hombres de caballería portuguesa y española que habia en la batalla abandonaron á la infantería.

Entre los prisioneros se cuentan 350 oficiales, entre los cuales se halla el teniente general Virues, quatro brigadieres generales, y 15 coroneles y tenientes coroneles, y varios oficiales del estado mayor de Mendizábal. Hai quien asegura haber reconocido entre los muertos al general García y á dos brigadieres, y á muchos oficiales de superior graduacion. Las repetidas aclamaciones de *viva el Emperador* han coronado esta importante victoria, que tanto debe influir en la próxima rendicion de Badajoz.

Es imposible elogiar como corresponde á las tropas de todas armas que han peleado en esta accion: su valor es superior á todo elogio; pero es justo nombrar los cuerpos que han tenido la felicidad de encontrarse en ella.

El regimiento 34.º de línea, coronel Raimond. El 88.º, coronel Veilande. (Ya estaba pedido para este oficial el grado de general de brigada, y con este motivo se ha reiterado la peticion.) El 100.º, coronel Guyot. La segunda compañía del 4.º regimiento de artillería de á caballo, mandada por el teniente Michel. El 14.º de dragones, mandado por el jefe de escuadron Hardi. El 26.º de dragones, coronel Chamorin. (Se ha pedido para este oficial el grado de general de brigada.) El 2.º de húsares, coronel Vinot. El 10.º de húsares, mandado por el jefe de escuadron Demarest. El 21.º de cazadores, mandado por el jefe de escuadron Muller, y la compañía escogida del mismo regimiento, capitán Lasalle. La compañía escogida del 17.º de cazadores, mandada por el capitán Landrieux, y dirigida por el coronel duque d'Arenberg; y el 4.º de cazadores españoles á caballo, mandado por el mayor Foiret. (Se ha pedido para este oficial el grado de coronel.) Los señores generales de brigada Briche, Bouvier-des-eclats y Philippon deben ser nombrados con elogio. Los generales de division Latour-Maubourg y Girard han executado perfectamente las instrucciones del señor mariscal duque de Treviso.

El general en jefe ha observado durante la accion la conducta de muchos oficiales, que por su valor y denuedo han adquirido nuevos derechos á las gracias de S. M. el Emperador, y se apresurara á solicitarlas quanto antes. El número de estos valientes es tan grande que por ahora no puede hacer mencion mas que del coronel Gouré, jefe del estado mayor del quinto cuerpo; el coronel Lapointe, empleado cerca del señor mariscal duque de Treviso; los capitanes Duriveaux, Choisi y Beaumets, ayudantes de campo del señor mariscal; el jefe de batallon Hudri, jefe del estado mayor de la division Girard; el ayudante comandante Bachelet-Deamuille, jefe del estado mayor de la caballería de reserva; el ayudante comandante Avi, empleado cerca del general en jefe; el coronel Huor; los jefes de escuadron Brun, Saint-Chamaud y Tolosé; los capitanes Ricard, Pelet (herido en una carg.), Choiseul, todos siete ayudantes de campo del general en jefe; los capitanes Bori-Saint-Vincent, Lafite y Laco ombiere (este último al servicio de S. M. C.), empleados cerca del general en jefe, y el coronel Despres, ayudante de campo de S. M. C.

Merece tambien publicarse como una hazaña muy gloriosa la accion del señor Lauchon, porta-águila del regimiento 34.º, quien en una carga fue á plantar su águila en medio de un campo enemigo, que todavia se defendia, y se halló al instante rodeado por los valientes de su regimiento.

Nuestra pérdida en esta batalla no ha sido mas que de 140 hombres entre muertos y heridos; los primeros no pasan de 30, y la mayor parte de los últimos volverán pronto á sus cuerpos.

El general en jefe termina esta orden del dia manifestando su entera satisfaccion á los generales, jefes, regimientos y destacamentos de todas armas por el denuedo con que se han portado en el servicio de S. M. el Emperador, nuestro augusto Soberano, y por la perseverancia con que han llevado al cabo una de las empresas mas importantes de la guerra de España, cuyo buen éxito coronará bien pronto sus esfuerzos.

Campo delante de Badajoz 20 de febrero de 1811. = El mariscal del imperio, general en jefe del ejército del Mediodia, = firmado = mariscal duque de Dalmacia. = Por copia conforme. = El general de division, jefe del estado mayor general del ejército, = conde Gazzan.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 12 DE MARZO DE 1811.

### Curso de los cambios.

	50 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... efectivo.	.....	.....	15 15
Hamburgo..... efectivo.	.....	.....	104

### Sobre las provincias del reino.

	á la v	8 ds.	90 ds.
Málaga..... efectivo.	7 pl.		
Sevilla..... efectivo.	8 pl.		
Granada..... efectivo.	6 pl.		
Zaragoza..... efectivo.	2 pl.		
Búrgos..... efectivo.	1 pl.		
Vitoria..... efectivo.	1 pl.		
Bilbao..... efectivo.	1 pl.		
Santander..... efectivo.	3 pl.		
San Sebastian..... efectivo.	2 pl.		
Valladolid..... efectivo.	1 pl.		

### Efectos públicos.

Vales reales.....	90 1/2
Cédulas hipotecarias.....	94 1/2
Certificaciones del tesoro público.....	78 1/2
Oro español contra plata.....	1 1/2

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada García del Castañar, y la opereta el Médico turco. Actores en la comedia. Señoras María García, Virg y Lledot. Señores Maiquez, Ponce, Gonzalez, Caprara, Oros, Casanova, Contador y Fabiani.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada la Peregrina Doctora, ó contra la mayor maldad el Triunfo de la inocencia, con todo su teatro, una tonadilla, y se dará fin con el sainete de los Abates locos.